



SECRETARÍA

Mueren monos aulladores por calor intenso

La Secretaría de Medio Ambiente e Historia Natural (Semahn) de Chiapas informó que se investiga el fallecimiento de al menos 12 ejemplares de monos saraguatos o aulladores, ocurrida en los municipios de Juárez y Pichucalco, en el norte del estado. Al respecto, la dependencia estatal indicó en un comunicado que se cuenta con información sobre el caso y se trabaja, con autoridades competentes, entre ellas el **Servicio Nacional Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)** y la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa). **El Universal, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_19052024/19052024000332nc.pdf

AGRICULTURA

Condicionan apoyos para México por agua

Esta semana, un grupo bipartidista de legisladores de Texas envió una carta a los responsables de los fondos en la Cámara de Representantes y el Senado, en la que acusan a México de exacerbar la escasez de agua que afecta a los agricultores del sur del estado por no entregar a tiempo la parte del líquido que le toca. "Los agricultores y ganaderos de todo el sur de Texas siguen bajo continua presión financiera y podrían sufrir un destino similar al de la industria azucarera si México continúa reteniendo agua", escribieron los legisladores en la misiva.

El Sol de México, P 1, La Prensa, 15

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116636741>

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116637136>

Mudan cultivos y ponen en vilo la salud

Un estudio revela que el uso de los agroquímicos en sembradíos lleva graves riesgos no sólo para los humanos, sino también para el ambiente y animales. El cultivo de papa en municipios cercanos a la capital del estado ha traído más problemas que beneficios por las diferentes sustancias que utilizan para evitar plagas, reveló un estudio realizado por académicos del Instituto de Estudios Histórico- Sociales de la Universidad Veracruzana. **Excélsior, P 15**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116638335>

Aumenta cultivo de semillas bajo cubiertas de invernadero en el oriente del estado





Ante la alta siniestralidad que enfrentan cada temporal productores de la zona oriente de Tlaxcala, se han visto en la necesidad de invertir en la instalación de y sistemas de riego por goteo, lo anterior, para garantizar la producción de semillas de maíz y amaranto, pues el ciclo de temporal del ciclo primavera-verano lleva un mes de atraso. Así, productores de Tequexquitla, Cuapixtla, Atltzayanca y Huamantla bajo un sistema controlado de temperaturas y suministro de agua. Todo lo relacionados con siembras, cosechas, así como organizaciones de agricultores.

<https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/municipios/aumenta-cultivo-de-semillas-bajo-cubiertas-de-invernadero-en-el-oriente-del-estado-11943134.html>

Está atrasado temporal para sembrar maíz; productores esperarán hasta el 30 de mayo

Productores de maíz de las regiones norte, poniente y sur de Tlaxcala esperarán hasta el 30 de mayo para establecer sus semillas, pues en caso de persistir la sequía, cambiarán de cultivo. Todavía tenemos un par de semanas para que venga la lluvia, por eso le pedimos a San Isidro que no se olvide de los productores, expresó el campesino Fabián Ortega Pozos. Dedicado a la agricultura desde hace 45 años dijo que hace un año, al 15 de mayo, ya tenían milpas, pero ahora, hay atraso en el temporal y manifestó que la primera opción de siembra es maíz, haba y frijol, pero en caso de que pase el tiempo sin precipitación pluvial, optará por cebada, trigo o avena.

<https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/municipios/esta-atrasado-temporal-para-sembrar-maiz-productores-esperaran-hasta-el-30-de-mayo-11943122.html>

Nueva tarifa al sulfato de amonio chino afectará al agro mexicano

El sulfato de amonio, recientemente gravado con un arancel de 35 por ciento en las importaciones, es el segundo fertilizante que más se utiliza en México, principalmente para la cosecha de maíz, siendo China el mayor proveedor de México, por encima de Estados Unidos, que ocupa la segunda posición, revelan datos del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). De acuerdo con cifras del organismo, con base en las estadísticas de la Agencia Nacional de Aduanas de México, en el primer trimestre de 2024 China mandó a México 35 mil toneladas de sulfato de amonio, mientras Estados Unidos mandó 28 mil toneladas. **La Jornada, P, 15**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_19052024/19052024000201nc.pdf

GANADERÍA/APICULTURA

La crianza de conejos, la opción que quedó a una familia tras auge bovino





Esa carne está fuera de la dieta nacional. Entre las cualidades de la carne del lepórido, se destaca su sabor, textura y sobre todo la calidad de sus proteínas y bajo contenido en grasa, además de ser la que contiene menos colesterol. Es un alimento ideal, dice, pero en México "no tenemos una cultura de comerlo de manera periódica". José Garcés Garcés y su familia constituyeron una empresa cooperativa familiar, esta actividad fue la principal fuente de ingresos de la familia, pero a él siempre le gustaron los conejos que su abuelo tenía en el traspatio de la casa, no para comerciar, sino de autoconsumo, y cuando tenía 16 años él le regaló una coneja

La Jornada, P 25

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116637085>

Intoxicación masiva de abejas

El uso de fipronil en la agricultura es la sustancia responsable de las muestras que se traducen en millones de pesos en pérdidas. En el último año, un centenar de personas dedicadas a la apicultura en Campeche sufrieron la muerte masiva por intoxicación de sus colmenas en dos ocasiones. Tras es ruina, las autoridades fueron advertidas sobre más casos, pero no atendieron las aletas y en enero de este año ocurrió una nueva intoxicación en 516 colmenas en 22 apiarios, lo que se estimó en casi 10 años de empleo rural perdido y 2.4 millones de pesos en pérdidas económicas. **El Sol de México, P 37**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_19052024/19052024000511nc.pdf

Destacado productor

México está entre los primeros 10 países a nivel mundial en producción de miel. Benjamín Ye producía alrededor de 34 toneladas de miel que le dejaban una ganancia libre de entre 150 mil y 180 mil pesos. Sin embargo, ese mes perdió 100 de las 140 colmenas que tenía por lo que su cosecha de miel fue mínima. **El Sol de México, P 39**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_19052024/19052024000511nc.pdf

El Encantador de abejas

Miguel Enrique Arechavaleta, Investigador mexicano quien trabaja con abajas de tiempo completo en Canadá para la Universidad de Guelph. . "Se juntó el hambre con las ganas de comer y me volví (de las abejas) su primer estudiante de maestría". "Los cultivos dependen al cien por ciento de las abejas para la polinización, en otros va disminuyendo el porcentaje pero la participación de las abejas es importante como en el aguacate". "En muchas cucurbitáceas, como melón, sandía, calabaza, berenjena, las que se produzcan a cielo abierto. Las abejas son importantes en muchos frutos". **El Sol de México, P 42**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_19052024/19052024000514nc.pdf





PESCA | ACUACULTURA

Se seca laguna y mueren peces

Ante la falta de lluvias, la laguna del Chairel, que abastece a municipios del sur de Tamaulipas se encuentra a sólo 20.7 por ciento de su capacidad de almacenamiento, Los bajos niveles en el sistema lagunario provocaron la mortandad de cientos de peces. **Reforma, P 2**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116638001>

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

Productores de alimentos, vitales frente a desafíos económicos, sociales y medioambientales

La Importancia de las Abejas. Recordó que sin abejas no hay milpa y sin milpas no hay cultura y sin cultura no hay civilización, es decir, que prácticamente la base de todo son estos pequeños insectos "dando la posibilidad de vida" frente a un panorama de riesgo en el que se continúa construyendo grandes complejos sin prever el lugar para el resto de las formas de vida. La investigadora Alma Piñeiro Nelson del Departamento de Producción Agrícola y Animal alertó que esta presencia de transgenes en maíces nativos puede tener implicaciones legales, porque las construcciones recombinantes de estas quimeras genéticas que se hacen en laboratorio pueden abrir una demanda por infracción de patente. **La Crónica, P 8**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_19052024/19052024000055nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Aprieta a Tampico la escasez de agua

Luego de que la Comisión Municipal de Agua Potable y Alcantarillado reconoció que viven la peor crisis hídrica en el sur de Tamaulipas, la administración estatal advirtió que ante la sequía y el saqueo de agua, existe el riesgo de que, por primera vez, los 800 mil habitantes de Tampico, Madero y Altamira, se queden sin agua. Alertó que de no registrarse lluvia se agotará la reserva de agua en los próximos meses.

El Secretario de Recursos Hidráulicos, Raúl Quiroga, atribuyó la grave amenaza al desabasto provocado por la sequía que se ha registrado en los últimos ocho años.

Reforma, P 2

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116637995>

Problema en Canal Nacional es por una fuga de agua: gobierno

En la zona se puede observar que distintos tramos del Canal Nacional se han secado por completo, luego de que entre septiembre y octubre del año pasado los niveles





de agua comenzaron a disminuir, cuando el Sacmex, junto con la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural, así como la alcaldía, comenzaron una serie de trabajos con el fin de incrementar el volumen de líquido que suministra la planta de tratamiento Cerro de la Estrella, señalaron los productores.

Al aclarar que no se trata de un efecto de la sequía, explicó que el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex) ya trabaja en la reparación de dicha infraestructura, por lo que en unos días deberá resolverse el problema que ha generado que más de un centenar de productores de la zona protesten, ya que dicha agua se utiliza para sus cultivos. **La Jornada, P 24,**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116637080>

Ola de calor en Tabasco provoca muerte masiva de monos araña

Habitantes de Comalcalco realizaron una campaña de auxilio para los monos araña de la región, debido a que se reportó que decenas murieron por el intenso calor que prevalece en la entidad. Lugareños denunciaron en redes sociales que estos animales caen de los árboles con muestras de deshidratación, por lo que activistas y pobladores solicitaron donaciones de agua, frutas silvestres, jeringas grandes y electrolitos orales. **La Jornada, P 21**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_19052024/19052024000261nc.pdf

Artículo / ¡Agua, por favor!

El problema de la escasez del agua en México es alarmante. Según el Monitor de Sequía de México (MSM) de Conagua los niveles de sequía severa, extrema y excepcional (la más aguda), al 30 de abril de 2024, cubren casi el 50% de los 2471 municipios del país. Quince días antes (en el Monitor del 15 de abril) dicho porcentaje era de 46.6%. Como no ha habido precipitación pluvial importante es muy probable que el siguiente indicador del MSM rebase el 50%. **Reforma, P 8**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_19052024/19052024000404nc.pdf

Emprenden acciones de desazolve y dragado para rescatar el lago de Pátzcuaro

Debido a la grave sequía y el bajo nivel del agua en el lago de Pátzcuaro, el gobierno estatal, la Secretaría de Marina (Semar) y pobladores iniciaron el dragado y desazolve en la zona más afectada, frente a Jarácuaro, así como acciones ambientales en la isla de Janitzio para sanear su perímetro afectado por la destrucción de flora y fauna, que ahora es un foco de contaminación, informó el secretario de Medio Ambiente del estado, Alejandro Méndez López. **La Jornada, P 21,**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116637057>

La tercera ola de calor llega mañana

A partir del lunes dará inicio este fenómeno, por lo que el Servicio Meteorológico Nacional pronosticó temperaturas superiores a 40 grados Celsius en entidades del





litoral del Pacífico, la Península de Yucatán, norte, noreste, oriente y sureste del país. Los estados más afectados serán Baja California Sur, Sonora, Sinaloa, Michoacán, Guerrero, Morelos, Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas, San Luis Potosí, Veracruz, Tabasco, Campeche y Yucatán, en donde el termómetro marcará por encima de los 45 grados. **El Heraldo de México, P 11**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_19052024/19052024000108nc.pdf

BCS será una de las entidades con mayor impacto de huracanes

Tras el inicio oficial de la temporada de Lluvias y Ciclones Tropicales 2024, el Subsecretario de Protección Civil de Baja California Sur, Héctor Amparano Herrera, informó que el municipio de Los Cabos destaca por tener más de 40 mil personas en zonas de riesgo. Lee: "Zonas de riesgo son todas las zonas de donde están los principales asentamientos irregulares, en las colonias más pobres; y sí son bastantes. Ya están cuantificados, destaca Los Cabos con alrededor de 45 mil personas en riesgo.

<https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/municipios/bcs-sera-una-de-las-entidades-con-mayor-impacto-de-huracanes-11941288.html>

Ante sequía extrema, piden por lluvia

Piden por lluvia habitantes de Acatlán acompañados de Domingo Díaz Martínez, arzobispo de Tulancingo, pidieron a Dios por la llegada de lluvias al municipio, toda vez que según consideró el clérigo, "ya nos urge". Entre cohetones y cantos religiosos, una procesión se desplegó por los campos de cultivo aledaños a Zupitlán, secos desde hace dos años en esa demarcación. **El Sol de México, P 10**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_19052024/19052024000170nc.pdf

PRESIDENCIA

AMLO cierra el 28 de mayo gira por IMSS

28 de mayo próximo, un día antes del cierre de las campañas electorales, el presidente Andrés Manuel López Obrador planea cerrar su gira por los 23 estados del país que se han sumado al IMSS-Bienestar. El periplo inició el pasado 13 de mayo con la visita del mandatario federal al jefe de gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres. El objetivo del recorrido es supervisar y presionar en la implementación de dicho sistema que federaliza los servicios de salud para personas sin seguridad social. **El Heraldo de México, P 6**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_19052024/19052024000123nc.pdf

AMLO, con menos leyes aprobadas que Fox, Calderón y Peña

En seis años, el Congreso de la Unión aprobó menos reformas enviadas por el presidente Andrés Manuel López Obrador en comparación con las aprobadas a los





exmandatarios Enrique Peña Nieto, del PRI, y los panistas Felipe Calderón y Vicente Fox. Puede interesarte: Durante su sexenio, el morenista envió un total de 100 iniciativas de reforma, tanto a la Constitución Mexicana y leyes secundarias como administrativas, pero el Congreso sólo aprobó 63 de estas reformas, dos más se aprobaron en San Lázaro y quedaron pendientes en el Senado, y otras dos fueron desechadas, señalan datos del Sistema de Información Legislativa.

<https://www.la-prensa.com.mx/mexico/politica/amlo-con-menos-leyes-aprobadas-que-fox-calderon-y-pena-11943086.html>

POLÍTICA

Se pelean priistas y moralistas; jalonean a la alcaldesa

El zafarrancho comenzó cuando militantes de Morena interceptaron un vehículo que conducía Roberto Briones, exsecretario del ayuntamiento, a quien acusan de comprar el voto. La noche del viernes se desató una pelea entre simpatizantes del PRI y de Morena en el municipio de Múzquiz, en donde la alcaldesa y candidata de Morena, Tania Flores, fue jaloneada y pidió a los policías estatales que salieran del municipio. **El Universal, P 7,**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116637886>

Promete centro de alto rendimiento en Puebla

El candidato de la coalición Sigamos Haciendo Historia por la gubernatura de Puebla, Alejandro Armena, señaló que de ganar la elección habrá promotores de deporte, arte y cultura en los 217 municipios. También se reforzará los buenos hábitos con el programa agropecuario y se industrializará el jitomate de exportación para tener cápsulas de potasio hechas en Puebla. **Excélsior, P 12**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116638460>

Compromete Ruth González impulsar declaratoria de Desastre Natural por la sequía en la Huasteca

Como parte de las actividades dentro de su campaña al Senado de la República, Ruth González Silva se reunió, con representantes de agricultores y ganaderos de la Huasteca potosina con los que se comprometió a brindar el apoyo total para impulsar, desde la Cámara Alta, la declaratoria de Desastre Natural por la sequía que afecta todo el territorio potosino, además de gestionar programas y subsidios al campo.

<https://elheraldoslp.com.mx/new/2024/05/19/compromete-ruth-gonzalez-impulsar-declaratoria-de-desastre-natural-por-la-sequia-en-la-huasteca/>

Seguridad, uno de los ejes del último debate presidencial hoy





Esta noche se realizará el tercero y último debate presidencial, organizado por el Instituto Nacional Electoral (INE), en el que los contendientes buscarán incrementar la preferencia entre los casi 100 millones de ciudadanos llamados a las urnas el 2 de junio.

Hoy, cuando faltan 13 días para la elección, el debate no estará guiado por preguntas de la ciudadanía sino de las propias candidatas Claudia Sheinbaum Pardo, de la coalición Sigamos Haciendo Historia (Morena, PT y PVEM), y Xóchitl Gálvez Ruiz, de Fuerza y Corazón por México (PRI, PAN y PRD), así como del candidato Jorge Álvarez Máynez, de Movimiento Ciudadano. **La Jornada, P 1, 5**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_19052024/19052024000213nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Controlan cárteles el flujo migratorio: Patrulla Fronteriza

Gloria Chávez, jefa de la Border Patrol en el sector de Valle del Río Grande, Texas, asegura que el crimen organizado es el que determina por dónde y cuántos migrantes sin documentos cruzan cada día la frontera sur estadounidense.

"Muchas organizaciones criminales o cárteles utilizan esa frontera y deciden a dónde enviar el flujo migratorio", expone en la sede de la Patrulla Fronteriza texana, durante un encuentro con periodistas de distintos países de Latinoamérica y subraya que "los cárteles son los que manejan el flujo migratorio". **La Jornada, P 1, 9**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_19052024/19052024000192nc.pdf

Declaran 5 alertas eléctricas en 2 días

Estas alertas ocurren después de que el 7, 8 y 9 de mayo se registraran más en el sistema eléctrico que ocasionaron apagones en varias regiones del país.

El Cenace indicó que el viernes declaró un estado operativo de alerta, a las 6:42 horas, y dos estados operativos de emergencia, a las 6:24 y a las 12:15 horas.

En los tres casos se declaró el paso a estado operativo normal horas después.

Dos nuevos estados operativos de alerta fueron declarados a las 5:43 y a las 8:23 horas de ayer. **Reforma, P 1,**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116637985>

